

<http://www.geneacaux.net/spip/spip.php?article405>



La création des bains de mer à Dieppe

- Comprendre ... - Histoire cauchoise - Vie sociale -



Date de mise en ligne : dimanche 21 janvier 2018

Copyright © Cercle Généalogique du Pays de Caux - Seine-Maritime - Tous
droits réservés

La mode des bains de mer naît en Angleterre à la fin du XVIIe siècle à une époque où la baignade sur prescription médicale se développe comme une opération commerciale.



En 1753, le docteur Charles Russel publie *Les effets des bains de mer sur les glandes*, conseillant de boire l'eau de mer et s'y baigner pour des raisons médicales mais aussi religieuses. Il raisonnait ainsi : Dieu est bon mais a créé le mal, les maladies, il a donc dû placer dans la nature le remède au mal. Le plus grand réservoir des forces naturelles étant la mer, celle-ci doit être le plus puissant des remèdes.

Convaincu par cette théorie, le prince de Galles se rend à Brighton en 1783 pour soutenir l'ouverture du premier établissement de bains dans l'histoire. Les médecins français reprennent l'idée et dès 1769, Maret publie son « mémoire sur la manière d'agir des bains de mer et leurs usages vivifiants » contre les rhumatismes notamment .

<http://plume-dhistoire.fr/bains-de-mer-des-tetes-couronnees-therapie-reglementee/>

Le premier baigneur officiellement connu en France fut le roi Henri III qui serait venu dès juin 1578 à Dieppe sur le conseil de ses médecins.

Vers 1740, la mer et ses rivages cessent de faire peur. La vogue des bains de mer à but thérapeutique atteint la France à la fin du XVIIIe siècle :

En 1778, le premier institut de thalassothérapie français s'ouvre à Dieppe avec Lepecq de la Cloture.

en 1785, Cléry de Bécourt fonde à Boulogne-sur-Mer le plus ancien établissement français de bains de mer chauds.



Le luxueux Etablissement des Bains de mer de Dieppe, édifié en 1822. (Doc. Ville de Dieppe)



Mais la vogue des bains de mer est véritablement lancée par Marie-Caroline, duchesse de Berry, qui multiplie les séjours à Dieppe de 1824 à 1829. En août 1824, accueillie par une salve de de 21 coups de canon tirés du château, elle prend goût aux bains de mer et "lance" la plage de Dieppe. On construit pour elle une salle de bal, un théâtre qui même restauré à la fin du siècle dernier, reste encore baigné dans l'atmosphère de l'époque.

http://www4.culture.fr/patrimoines/patrimoine_monumental_et_archeologique/insitu/pdf/manase-702.pdf

Les femmes, en maillots six pièces, se changent à cette époque dans des cabines installées sur des charrettes tirées par des chevaux. Les baigneurs achètent auprès de l'établissement leur ticket de bain qui ouvre droit à la fourniture du costume et des serviettes, et à la location de l'indispensable voiture-baignoire. Aménagé en cabinet de toilette, celle-ci protège de l'air et des regards indiscrets ; tractée par un cheval, elle conduit le baigneur qui s'y est mis en tenue jusqu'à la mer et l'attend jusqu'à la fin de son bain



Ces charrettes les amènent directement dans l'eau jusqu'à deux mètres de profondeur où elles descendent par des escaliers, soutenues par des « guides-jurés » (sortes de maître-nageurs en maillot une pièce assermentés pour ne

pas attenter à leur pudeur) et surveillées par des censeurs. Ces guides plongent à plusieurs reprises les femmes de manière subite et de courte durée, c'est ce qu'on appelle le « bain à la lame »

Histoire du maillot de bain :

<http://un-certain-regard.eklablog.com/histoire-du-maillot-de-bain-c18037180>

D'autres établissements voient le jour sur la côte:Le Tréport (1830), Fécamp Le Havre, Granville et Saint Malo. La plage de Cayeux accueille ses premiers baigneurs dès 1840. La même année, Pierre Fanthomme construit au Crotoy un modeste établissement de bains en bois adossé aux anciennes fortifications. La construction des lignes de chemin de fer amplifie ce mouvement sous le Second Empire

F, Renout

Sources diverses dont archives départementales